



28 DE OCTUBRE DE 2022

JOHN KERRY VISITARÁ SONORA PARA REUNIRSE CON EL PRESIDENTE DE MÉXICO



Fuente: El Universal

27/10/2022 – Este 28 y 29 octubre, John Kerry, el enviado especial del presidente Joe Biden para asuntos de Cambio Climático visita Hermosillo, Sonora, para encontrarse con el presidente Andrés Manuel López Obrador. El objetivo del encuentro es discutir diversos temas relativos al medio ambiente y a la energía sustentable. Se prevé que se hable “sobre oportunidades para robustecer la determinación nacional y contribución de México en temas ambientales”, con el fin de reducir las emisiones vehiculares y de metano, además de promocionar la inversión en energías renovables. Por otro lado, Kerry revisará el Plan Sonora de Energías Sostenibles, que contempla al litio, las baterías y la industria automotriz. La visita del funcionario Kerry sucede después de las consultas a México sobre la política energética solicitadas por Estados Unidos y Canadá en julio.

Proceso <https://bit.ly/3U0F4sb> El Economista <https://bit.ly/3DBVOR0> Departamento de Estado de EE.UU. <https://bit.ly/3DDAavD>

POLÍTICA EXTERIOR

SRE Y EL SISTEMA DE NACIONES UNIDAS EN MÉXICO CELEBRAN EL 77 ANIVERSARIO DE LA ONU

27/10/2022 – El Sistema de Naciones Unidas en México y la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) conmemoraron el 77 aniversario de la organización internacional en el Museo de Antropología, junto con autoridades del Gobierno de México, cuerpo diplomático acreditado en el país, representantes de la academia, sociedad civil y sector privado. El director general para las Naciones Unidas de la SRE, Eduardo Jaramillo Navarrete, expresó que la conmemoración del 77 aniversario es una oportunidad para reflexionar sobre el tipo de organismo que queremos para los próximos años, sobre la base de una revisión del progreso de la Agenda 2030 y la promoción de nuestra agenda común.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3NfgVMj>

MÉXICO SUSCRIBIRÁ LA “DECLARACIÓN POLÍTICA SOBRE ARMAS EXPLOSIVAS EN ZONAS DENSAMENTE POBLADAS”

27/10/2022 – México confirmó que suscribirá la “Declaración Política sobre armas explosivas en zonas densamente pobladas”, dedicada al impacto humanitario, devastador y duradero del uso de este equipo. La adopción del documento marca la culminación de casi tres años de consultas dirigidas por Irlanda, en las que México participó activamente. Se trata de un paso histórico para la protección de la población civil ante las consecuencias de la utilización de explosivos. Es uno de los avances multilaterales más recientes de la Agenda de Desarme de 2018 del secretario general de la Organización de las Naciones Unidas.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3sD7Y68>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS SALE DE RECESIÓN Y CRECE EL 0.6% EN EL TERCER TRIMESTRE

27/10/2022 – De acuerdo con los datos de la Oficina de Análisis Económico (BEA, por sus siglas en inglés), la economía de Estados Unidos creció un 0.6% en el tercer trimestre del año. En los trimestres previos Washington había registrado caídas intertrimestrales del 0.4% y del 0.1%, lo que se considera una recesión técnica. No obstante, el aumento del Producto Interno Bruto (PIB) fue posible por una mejoría de las exportaciones y del gasto de los consumidores, así como de la inversión no residencial y del gasto público, tanto federal como estatal, que compensaron en parte la disminución en la inversión residencial y en otros rubros.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3zJYOZx>

EL DIRECTOR DE LA CIA SE REUNIÓ CON EL PRESIDENTE DE UCRANIA DURANTE UNA VISITA CONFIDENCIAL

27/10/2022 – Según afirmó un funcionario estadounidense, el director de la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés), Williams Burns, se reunió en Ucrania con el presidente Volodímir Zelenski durante una visita confidencial a principios de octubre. La visita de Burns tuvo por objetivo reforzar el apoyo de Washington a Ucrania y continuar con el “intercambio de inteligencia”. Por otra parte, la CIA afirmó que no existen pruebas de que Rusia se esté preparando para utilizar armas nucleares durante la guerra en Ucrania, sin embargo, funcionarios consultados por CNN aseguraron que “quizás el riesgo ha aumentado”.

Europa Press <https://bit.ly/3U0JPBR>

ABOGADOS DE TRUMP RECIBEN CITATORIO DE LA COMISIÓN QUE INVESTIGA EL ASALTO AL CAPITOLIO

27/10/2022 – El abogado del bufete The Dhillon Law Group, Matthew Sarelson, que representa al expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, accedió a principios de semana a recibir de manera oficial la notificación de la comisión parlamentaria que investiga el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021. Dicho documento solicita que Trump responda bajo juramento a las preguntas sobre su posible responsabilidad en el acto. La comunicación exige que el exmandatario preste declaración, ya sea en el Capitolio o a través de videoconferencia el próximo 14 de noviembre. Su equipo legal tiene hasta el 4 de noviembre para hacer entrega de la documentación que requiera la comisión.

Europa Press <https://bit.ly/3TKAjmS>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ESPAÑA SERÁ PAÍS ACOMPAÑANTE EN EL PROCESO DE PAZ CON EL ELN EN COLOMBIA

27/10/2022 – España será finalmente país acompañante en el proceso de paz entre el Gobierno de Colombia y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN), según confirmó el ministro colombiano de Asuntos Exteriores, Álvaro Leyva, durante la cumbre ministerial de la Unión Europea y la CELAC. En tal caso, España “facilitará las conversaciones” que se desarrollarán en Cuba y acompañará el proceso en todo lo que se le requiera, teniendo en cuenta que “el protagonismo es de los actores principales”. Las negociaciones se llevarán a cabo en territorio cubano mientras que Venezuela será país garante después de que el presidente Gustavo Petro lo pidió expresamente y su par venezolano, Nicolás Maduro, diera su conformidad.

Notimérica <https://bit.ly/3W6PVme> Ministerio de Relaciones Exteriores de España <https://bit.ly/3NbgEdl>

UNIÓN EUROPEA INSTA A AMÉRICA LATINA A FORJAR UNA ALIANZA POR LA DEMOCRACIA

27/10/2022 – En el marco de la reunión de ministros de Asuntos Exteriores de la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) en Buenos Aires, Argentina, el Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, instó a los países de América Latina a forjar una alianza por la paz, la democracia y los Derechos Humanos frente a la guerra entre Rusia y Ucrania. Asimismo, se refirió al nuevo contexto geopolítico que se está viviendo, la defensa del multilateralismo y comentó que la alineación de objetivos resulta fundamental. Por otra parte, el funcionario hizo un llamado para avanzar en el “gran acuerdo pendiente” del Mercosur y a modernizar los acuerdos comerciales de la Unión Europea con México y Chile, lo que permitiría una mayor apertura a la región, ya que, desde su punto de vista se encuentra “muy cerrada y poco integrada”.

Europa Press <https://bit.ly/3SEaOtl>

BOLSONARO APELARÁ FALLO DEL TRIBUNAL SUPERIOR POR INEQUIDAD EN ESPACIOS EN RADIO

27/10/2022 – El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, planea apelar ante la Corte Suprema un fallo del Tribunal Superior Electoral (TSE). Esta entidad rechazó la queja que su equipo interpuso por la inequidad en el tiempo que se otorgaba a sus anuncios en estaciones de radio, en contraposición a los espacios que le daban al candidato Luiz Inacio “Lula” da Silva. El presidente Bolsonaro interrumpió un viaje de campaña y regresó a Brasilia, donde convocó a una reunión con los comandantes de las fuerzas armadas para comentarles esta decisión. A su vez, el

TSE ordenó investigar al equipo del actual presidente del país y candidato a la reelección, Jair Bolsonaro, por presuntas irregularidades hacia los comicios de segunda vuelta.

Infobae <https://bit.ly/3SJSRCr> Notimérica <https://bit.ly/3zm0gB8>

EUROPA

DUMA RUSA APRUEBA REFORMA PARA LLAMAR A FILAS A LOS CONDENADOS POR DELITOS GRAVES

27/10/2022 – La Duma Estatal de Rusia aprobó una reforma que elimina la prohibición de convocar a las Fuerzas Armadas a aquellos ciudadanos condenados por delitos graves, como el terrorismo y la traición a la patria. Esta medida permitirá la movilización de personas acusadas de espionaje y secuestro, aunque se mantiene la prohibición para otros delitos, como los abusos de menores.

Por otro lado, la Duma aprobó una reforma para endurecer la ley que prohíbe la “propaganda” LGBT, por lo que se penalizará la defensa de relaciones sexuales no tradicionales ante cualquier grupo de edad y se limitará la información que reniegue de los “valores familiares”. El Gobierno tendrá autorización para cerrar medios o páginas de internet que incumplan la ley, así como para expulsar a ciudadanos extranjeros.

Europa Press <https://bit.ly/3Nb3A7N> ; <https://bit.ly/3NgGM6G>

BRUSELAS PROPONE CONDICIONES MÁS RIGUROSAS PARA LA EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN DE ARMAS DE FUEGO

27/10/2022 – La comisaria de Asuntos de Interior de la Unión Europea (UE), Ylva Johansson, propuso condiciones más rigurosas basadas en la “cooperación policial, inteligencia y transparencia” para la exportación e importación de armas de fuego con el fin de evitar el comercio ilícito de armas. Asimismo, se plantea la necesidad de simplificar la burocracia de fabricación, venta y compra de armas legales. Entre las propuestas figuran la implementación de normas técnicas más estrictas que eviten la transformación de armas de alarma y señal –diseñadas para disparar únicamente cartuchos de fogeo, pirotecnia o gases lacrimógenos– a “letales”.

Europa Press <https://bit.ly/3U5kiaX>

BCE AUMENTA LAS TASAS DE INTERÉS PARA DETENER LA INFLACIÓN

27/10/2022 – Tras la reunión del Consejo de Gobierno del Banco Central Europeo (BCE) se estableció incrementar hasta en un 2% las tasas de interés como medida para detener la inflación de la zona euro. También se planteó aumentar en 75 puntos base la facilidad de crédito, la que presta a los bancos, y la facilidad de depósito, la que remunera el exceso de reservas. El BCE aseguró que continuará “incrementando los tipos de interés para asegurar el retorno oportuno de la inflación a su objetivo del 2% a medio plazo”. También señaló que tomará medidas sobre las tasas de interés oficiales según “la evolución de las perspectivas de inflación y de la economía”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3TZGLWP>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARLAMENTO DE IRAK APRUEBA UN NUEVO GOBIERNO

27/10/2022 – El Parlamento de Irak votó por unanimidad al nuevo Gobierno liderado por Mohamed Shiaa al Sudani, abanderado de la coalición Marco de Coordinación. Con la designación finaliza el bloqueo político desde las elecciones de octubre de 2021. El ahora primer ministro Al Sudani remarcó ante el Parlamento, antes de la votación, que la nueva formación asumía su responsabilidad de encarar “un período crítico” especialmente tenso en lo internacional, con conflictos que afectarán a Irak, que ya sufre "crisis acumuladas" en distintos sectores y ámbitos.

Europa Press <https://bit.ly/3U707aR>

ISRAEL Y LÍBANO FIRMAN EL ACUERDO DE DEMARCACIÓN DE FRONTERAS MARÍTIMAS

27/10/2022 – El primer ministro de Israel, Yair Lapid, y el presidente de Líbano, Michel Aounn, firmaron en presencia del mediador de Estados Unidos, Amos Hochsteinel, el acuerdo de demarcación de fronteras marítimas entre ambos países. El pacto corresponde a la zona de 860 kilómetros cuadrados que abarcan los yacimientos de gas de Karish y Qana. Las negociaciones para este pacto iniciaron en octubre de 2020. A pesar de no mantener relaciones diplomáticas y considerarse “enemigos”, han construido un hito en la historia que fortalecerá la seguridad, energía y economía de Israel y Líbano, permitiendo al primero explorar y explotar la zona de Karish y, al segundo la zona de Qana.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3zjg4Ve> Swiss Info <https://bit.ly/3W7JuIC> Infobae <https://bit.ly/3SIXWdW>

PUTIN EXPRESA SU DESEO DE FORTALECER LA COOPERACIÓN CON IRÁN EN LA LUCHA CONTRA EL TERRORISMO

27/10/2022 – El presidente ruso, Vladimir Putin, mostró su deseo de fortalecer la cooperación con Irán en la lucha contra el terrorismo, tras un atentado en la ciudad de Shiraz, reivindicado por el Estado Islámico, que cobró la vida de al menos 15 personas e hirió al menos 40 individuos, entre los que se incluyen niños y mujeres que oraban en la mezquita de Shah Cheragh. El mandatario ruso también ha mandado su pésame a los familiares, amigos y conocidos de las víctimas, así como el deseo de "pronta recuperación" a los heridos. Por su parte, La Casa Blanca advirtió el miércoles de que Estados Unidos ha visto señales de que Rusia puede estar asesorando a Irán sobre cómo reprimir las manifestaciones públicas.

Europa Press <https://bit.ly/3zqprlR>

UNIÓN EUROPEA DESCARTA SANCIONES DE IRÁN POR ESTAR “MOTIVADAS POLÍTICAMENTE”

27/10/2022 – El pasado miércoles, Irán anunció la imposición de sanciones contra ocho instituciones y 12 personas de la Unión Europea (UE) por “apoyar a grupos terroristas”, “incitar a la violencia” y “provocar disturbios, violencia y actos terroristas” en el marco de las protestas en Irán. Entre los sancionados se encuentran el International Committee in Search of Justice (ISJ), la Liga Internacional contra el Racismo y el Antisemitismo, y las versiones persas de Deutsche Welle y Radio France Internationale. Dicha decisión se tomó en respuesta a las medidas de la UE contra la policía de Irán y 11 funcionarios iraníes adoptadas el 17 de octubre. No obstante, el bloque europeo desestimó las sanciones en su contra, debido a que “parecen tener motivaciones puramente

políticas”, según declaraciones del portavoz de asuntos exteriores, Peter Stano. En contraste, las acciones de la UE contra Irán “se adoptan sobre bases legales claras, basadas en la evidencia de violaciones de derechos humanos” en el país, mencionó el vocero europeo.

Aljazeera <https://bit.ly/3fefz82>

TÜRKIYE E ISRAEL IMPULSAN COOPERACIÓN EN DEFENSA

27/10/2022 – El presidente de Türkiye, Recep Tayyip Erdoğan, mantuvo un encuentro con el ministro de Defensa de Israel, Benny Gantz, con el objetivo de impulsar la cooperación en Defensa tras la reanudación gradual de las relaciones diplomáticas entre ambos países. El ministro Gantz aterrizó en Ankara en su primer viaje oficial a Turquía, más de diez años después del pleno restablecimiento de las relaciones diplomáticas el pasado mes de agosto. Los lazos bilaterales se rompieron por la muerte en 2010 de diez activistas en el asalto israelí al buque 'Mavi Marmara', que formaba parte de la denominada Flotilla de la Libertad e intentaba sortear el bloqueo impuesto contra la Franja de Gaza.

Europa Press <https://bit.ly/3gPnAjY>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RUSIA PIDE AL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU QUE INVESTIGUE A EE.UU. POR DESARROLLAR ARMAS BIOLÓGICAS EN UCRANIA

27/10/2022 – De acuerdo con el Ministerio de Exteriores ruso, Moscú ha pedido al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas que investigue la participación de Estados Unidos en el presunto desarrollo de armas biológicas en Ucrania. Rusia ha insistido que busca ejercer sus derechos legales en virtud de las disposiciones del Derecho Internacional consagradas en la Carta de la ONU y la Convención sobre Armas Biológicas, que es un instrumento jurídicamente vinculante en el campo de las garantías de seguridad contra la amenaza de las armas biológicas. Naciones Unidas ya aseguró, en mayo pasado, que no tenía conocimiento de que se estuvieran llevando a cabo ni ensayos ni ningún programa con este tipo de armamento.

Europa Press <https://bit.ly/3W3aEY9>

GUTERRES ASEGURÓ QUE “LOS OBJETIVOS DE NEUTRALIDAD DE CARBONO NECESITAN ACCIONES QUE LOS RESPALDEN PARA FUNCIONAR”

27/10/2022 – Tras la publicación de la evaluación anual del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, resaltó que los objetivos de neutralidad de carbono establecidos en el Acuerdo de París de 2015 “no valen nada sin planes, políticas y acciones que los respalden”. Por su parte, la directora ejecutiva del Programa de la ONU para el Medio Ambiente (PNUMA), Inger Andersen, instó a la comunidad internacional a emprender “una transformación radical” para evitar un “desastre climático acelerado”. En este marco, la Agencia Internacional de la Energía (AIE) aseguró en su informe “Perspectivas de la energía en el mundo”, que la invasión de Rusia sobre Ucrania y su influencia en la crisis energética que afronta Occidente podría acelerar la transición a las energías renovables.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3zoYFui> Europa Press <https://bit.ly/3DDRFWn>

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU PRORROGA SU MISIÓN PARA EL REFERÉNDUM EN EL SÁHARA OCCIDENTAL

27/10/2022 – El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas aprobó la prórroga del mandato de la Misión de Naciones Unidas para el Referéndum en el Sáhara Occidental (MINURSO) hasta el 31 de octubre de 2023. En su resolución, el organismo reafirma su compromiso para ayudar al Frente Polisario y a las autoridades de Marruecos a alcanzar una solución justa y duradera. No obstante, el Frente Polisario denunció la “inacción” del Consejo de Seguridad ante “los agresivos y persistentes intentos” de Marruecos para “obstaculizar y socavar” el mandato de la misión de la ONU.

Europa Press <https://bit.ly/3NaUojP>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
David Hernández López
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)
Wendy de Luna Merino (Servicio Social)

Octubre de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>